

UTOPIES en RESISTANCE

© Juan Pablo Gutierrez

CENTRE CULTUREL ET MÉMORIEL DU PEUPLE YUKPA

Depuis des années, la Fondation se tient auprès des peuples autochtones, alliée de leur lutte pour défendre leurs territoires et leurs droits et porter leurs voix en faveur de l'autodétermination. S'inscrivant dans cette longue histoire, la Fondation soutient la création d'un centre culturel et de la mémoire du peuple Yukpa en Colombie. La transmission de la culture et des modes de vie traditionnels est au cœur de l'initiative afin de maintenir vivante la lutte territoriale de ce peuple face aux activités extractives qui le détruisent.

FACE A LA DESTRUCTION DU TERRITOIRE ET LA DISPARITION CULTURELLE DES YUKPA ...

Peuple autochtone vivant dans la *Serranía del Perijá* au Nord-Est de la Colombie et au Venezuela, les Yukpa résistent depuis plus de 500 ans à **l'appropriation de leur territoire et l'inhibition de leur culture face aux violences coloniales et néolibérales**. Au fil des années, leurs terres ont été accaparées pour la culture du coton, l'exploitation du bois avant d'attiser les intérêts des industries minières. Ces **violentes dynamiques de dépossession** ont engendré des déplacements forcés d'habitant-es, la destruction des écosystèmes, des sources d'eau et une explosion de la violence des groupes armés voulant s'en assurer le contrôle. Installée depuis 2009 dans cette région, la gigantesque mine de charbon à ciel ouvert « *El Descanso* »* met en péril leurs modes de vie traditionnels et profane leur culture et spiritualité. Reconnu par la cour constitutionnelle colombienne « *en risque imminent d'extinction* » le peuple Yukpa lutte face à ces colonisations territoriales et culturelles.

Durant des siècles, **la transmission orale des aîné-es** a maintenu le renouvellement des coutumes et de leur vision du monde, façonnant l'identité et la force culturelle Yukpa. Ces récits ont constitué au fil des générations, **la source de la défense des droits culturels et territoriaux**. Cependant, les ravages en cours accélèrent la disparition de nombreux-ses ancien-nes, déstabilisant les communautés et privant les jeunes de repères culturels. Face à cette situation, **la création d'un centre culturel et de la mémoire du peuple devient un acte de résistance**.

EN UN MOT...

LA CONSTRUCTION DU CENTRE CULTUREL ET DE LA MÉMOIRE DU PEUPLE YUKPA A DÉBUTÉ EN 2021



PRÉSERVATION DE LA MÉMOIRE ET DES SAVOIRS DES AÎNÉ-ES ET DIALOGUE INTERGÉNÉRATIONNEL

VALORISATION DE L'AUTODÉTERMINATION

DÉFENSE DU TERRITOIRE ET DE LA CULTURE YUKPA



Cet espace ne sera pas simplement une structure physique, mais deviendra un nouveau symbole puissant de l'identité et de la mémoire millénaire du peuple autochtone Yukpa, ainsi que de leur résistance communautaire. Cet espace fournira aux jeunes les outils fondamentaux pour maintenir vivante leur cosmovision et leur culture, et sera une ancre culturelle vitale pour faire face aux défis contemporains auxquels ce Peuple est confronté. La création, la préservation et le renforcement de ce lieu de rencontre sera essentiel pour garantir l'identité, la résilience, l'autonomie et, par conséquent, la survie du Peuple indigène Yukpa ; pour ne jamais disparaître.

JUAN PABLO GUTIERREZ

membre du peuple Yukpa et délégué international au sein de la ONIC

... LA CRÉATION D'UN CENTRE CULTUREL ET DE LA MÉMOIRE, SOURCE DE TRANSMISSION ET RÉSISTANCE

La transmission des savoirs des aîné-es agit comme un pont entre le passé et le présent. Afin de préserver dans le temps ces voix, le peuple Yukpa a décidé de rompre avec le paradigme de l'oralité comme seul moyen du dialogue intergénérationnel. **Plusieurs jeunes issu-es des communautés apprennent à utiliser les nouvelles technologies pour filmer et enregistrer leurs entrevues avec les ancien-nes.** Le centre culturel et de la mémoire est ainsi dédié à préserver, protéger et maintenir vivante la sagesse de cette communauté et abrite les voix, l'esprit et la pensée des aîné-es. Collectées par les jeunes, ces ressources mémorielles sont accessibles à tout moment aux membres du peuple Yukpa.

Au-delà de sa fonction culturelle, le centre occupe une place importante dans le débat, la prise de décision et la résolution des conflits. En effet, cet **espace communautaire constitue un espace où la démocratie interne est encouragée** tout comme l'autonomie, et où toutes les voix, sous les préceptes des sages, sont entendues et respectées. Alors que les jeunes générations sont amenées à jouer un rôle politique dans la défense de leurs droits autochtones, leur éducation au sein de la richesse culturelle Yukpa est essentielle. Grâce à cette archive mémorielle, les enregistrements défient le temps et demeurent présents pour guider les nouvelles générations. Tandis que les fondements de cette sagesse ne disparaissent jamais, **les jeunes acquièrent grâce à cette transmission les moyens de devenir acteurs et actrices du changement** au sein et hors de leurs communautés, luttant pour défendre leurs terres, l'autodétermination et leurs modes de vie traditionnels.